

琉球・沖縄 年中行事 Q&A

自宅へ勝手に上がり込む人たち



●Answer

きゅうとうじ ほんがんじ
沖縄市・球陽寺(コザ本願寺)
ぜんじゅうしょく きえ りゅうしょう
前住職 归依 龍照



昔から、わが家のトートーメーの横に

カミウコウルを敬う方々が、地域住民・ムンチュウ(門中)が中心となるとき、その人数は膨大になりますので、トートーメーの紺色の香炉と区別するため白色の香炉を使用するといいます。とい

うことは、勝手に上がり込もうことは、勝手に上がり込む人たちは、Tさん家とヤーシジを同じにされる方々であります。しかし、勝手に上がり込む他人ではない

相談されるとときは、Tさんのご心労は至極当然のことだと思いますので、そのままの現状をお話されてみてはいかがでしょうか。ただ、このような会議は頻繁に開催されるものではない

事にならないか、とても心配ですし、留守にできないため、おちおち家族旅行にも行けません。どうすれば白い香炉をなくして、勝手に上がり込む人たちが来なくなりますでしょうか?

(読谷村・Tさん・60代・女性)

A

Tさん、自宅に知らない人が出入りするのはとても不安ですよね。多分、Tさん家のヤーシジ(家系)がムートウヤー(本家)とかナカムートウヤー(中本家)なのでしょうね。

カミウコウル(神香炉)の特徴

Tさん家にある白色の香炉のことをカミウコウルといいます。沖縄では、台所のヒスカンで使用したり、お葬式や初七日から四十九日までの期間に使用しています。このカミウコウルの白色という特徴は、ヒスカン=神、お葬式・初七日~四十九日喪中の象徴として、白色になりますので小規模ですが、

別の理由として、トートーメーは遺族が敬いの中心となりますので小規模ですが、

喪式・初七日~四十九日喪中の象徴として、白色になつて

いるといいます。

カミウコウル(神香炉)の相談する

ムンチュウなどの会議に上がらないでください」とは、なかなか申し上げにくくありますよね。といいますのも、その昔、当時の方々がいろいろと打ち合わせをされて、Tさん家にカミウコウルをウンチケー(案内)されたという状況が想像されるからです。

そのため、個人的な問題としてとらえるより、親族の目上の方々やムンチュウ・ナカムンチユウ・郷友会などの役員の方々に相談してみると、当時の経緯を知る人と出会えればありがたいことですし、そのお子さまたちの世代も、まだおられるのではないかと思うか。

結果、ケース・バイ・ケースではありますが、皆さんで寄付しながら、ムンチュウなどがある方が所有している土地や建物があれば、そこにカミウコウルをウンチケーする

火気厳禁・ウサギムンのマナーを伝える張り紙

解決までの期間、お参りされる方々から見える場所に、

火気厳禁・ウサギムンのお持ち帰りのマナーなど、防災面・衛生面に配慮していただく張り紙を準備していただ



絵、帰依ひろみ

帰依 龍照(きえ りゅうしょう)

1968年、岡山県出身(53歳)／学歴：岡山大学大学院博士課程単位取得・中央仏教学院研究科卒／専門分野：哲学(宗教哲学)／沖縄県宗教研究会・理事長／FMコザ・ラジオパーソナリティ球陽寺(コザ本願寺)・ホームページ：<http://www.kozazankuyoji.com>

【質問をお寄せください】年中行事やしきたりに関して、日々から疑問に思っていることや、質問をお寄せください。随時、紙面で紹介する予定です。「かふう編集室 年中行事Q&A係」郵送、FAX、メールで受付。宛先は15面をご覧ください。

なぜ、Tさん家にムンチュウの可能性がある白色の香炉があるのかは不明ですが、当時、Tさん家がムンチュウ・ナカムンチュウの中心的な役割を果たされたことがあります。それが容易に想像されます。

ウ・ナカムンチュウのカミウコウルの可能性がある白色の香炉があるのかは不明ですが、当時、Tさん家がムンチュウ・ナカムンチュウの中